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“实践证明，‘票决制’
是‘以人民为中心’的发展
思想在宁波的生动实践，是
全过程民主成熟的制度载
体。”市人大代表、宁海县人
大常委会主任徐真民说。

从宁海县力洋镇和大
佳何镇萌芽的“票决制”，主
要做法是民生实事项目由

“群众提议、代表票决、政府
办理、人大监督”，是“为民
办实事”长效机制在基层的
实践创新，是浙江省委、省
政府在省域治理中的一个

制度创新，目前已在全省实
施、全国推广，是浙江人大
工作的一张“金名片”。

作为发源地，宁海近年
来以增强民意基础，发挥代
表作用为重点，线上线下同
步发力，使“票决制”三个阶
段六个环节整个流程得到进
一步完善和提升。特别是线
上，项目征集全年开放，随时
入库；监督意及时传递和反
馈，提升了“票决制”数字赋
能、整体智治、协同高效的水
平。 记者 石承承

把国计民生
“大主题”

融入“小故事”中
“代表通道”开启

甬上·宁波晚报记者
现场提问市人大代表

4月 10日下午，宁波文化广场大剧院一楼大厅，市
十六届人大一次会议“代表通道”开启，5位市人大代表
和大家谈履职、展风采、望未来。

杭州亚运会将于今年9月开幕。帆船帆板和沙滩
排球两大赛事将在象山举行。这将给象山，乃至整个宁
波带来怎样的变化？甬上·宁波晚报记者现场对话来自
象山的市人大代表林娅。

即将于今年9月举行的亚运会是亚
洲最大综合性体育盛事，宁波象山承担
了帆船帆板和沙滩排球两大赛事。在市
人大代表、宁波建设工程学校副校长林
娅看来，承办亚运赛事是提升宁波知名
度和影响力的好时机。

“把海岸线变成比赛场，把比赛场变
成旅游地；加快从‘卖门票’向‘卖体验’，
从‘卖自然风景’向‘卖生活方式’的转变
……”说到即将带来的变化，林娅充满期
待。

亚运是“大事”，林娅却通过学校门
口的电子屏感受到，这也是件人人都能
参与的“小事”，滚动播放的宣传口号“人
人都是东道主，处处都是小窗口”“在象
山看见文明宁波，在宁波看见文明中国”

“垃圾不入海”“烟头不落地”“路上车让
人”“见国旗敬礼”不只是口号，早已深入
大家心中，成为行动指南。

林娅表示，有大家共同努力，亚运一
定能为宁波打造现代化滨海大都市注入
新的活力和动力。
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除了林娅，“代表通道”还邀请另外4位市人大代表，围
绕共同富裕、立法、城市文明、全过程民主等“流量话题”娓
娓道来，将事关国计民生的“大主题”融入有画面、有细节的

“小故事”中。

谈共同富裕——

对一个普通人来说，什
么是“共同富裕”？可能就
是一份普通但能满足生活
所需，实现自我价值的工
作。这是市人大代表、宁波
市成功育婴职业培训学校
校长尤海娅想要跟大家分
享的。

在过去近20年，她始终
坚持为基层广大妇女灵活
就业提供包括月嫂、育婴
员、家政员等职业技能培
训，足迹不仅遍布我市乡
镇、山村和海岛，同时还在

宁波对口援助地区开展技
能帮扶。

“去年5月，李克强总理
亲临宁波。我当面向总理
汇报了宁波家政灵活就业
工作情况。”让尤海娅感到
欣喜的是，同年6月，国家发
改委来宁波调研，她和学员
就灵活就业保险、家政职业
伤害保险等问题提出建议
并得到采纳，“从今年1月开
始，家政、快递小哥等灵活
就业群体就可以自主参加
保险啦！”

谈立法——

市人大代表、浙江阳明
律师事务所副主任钱荣麓
在现场讲述了两段难忘的
履职经历。

在《宁波市养犬管理条
例》草案的讨论中，“大家围
绕犬绳长短讨论非常激
烈。我自己不养犬，但也不
反对他人养犬，可以从立法
本意出发，以更中立的态度
提出建议”，最终他提出的
犬绳不能太长，要控制在主
人可控范围之内，被写进了
条例。

“大型犬不超过1.5米，
一般犬不超过2米”，简单的
数字背后，他感受到的是

“律师群体建言献策渠道的
拓展，政府民主执法和依法
执政水平的大幅提升”。

关注“良法”，更关注

“善治”。当时宁波要出台
《宁波市 菜 市 场 管 理 条
例》，立法初稿规定菜市场
200 米范围内不得有社区
菜店、生鲜超市等商业形
态经营者。“我当时明确提
出不同意见。站在管理者
的角度，200米的规定如何
去落实是一个难点；站在
居民的角度，直接杜绝社
区菜店和生鲜超市会对生
活造成诸多不便；站在经
营者角度，这样一刀切的
规定直接影响其生存和切
身利益。”钱荣麓说。

最终，《宁波市菜市场
管理条例》对这一点只做了
原则性规定。在钱荣麓看
来，“这也体现了好的法律
法规要从更宏观层面维护
社会整体利益。”

谈城市文明——

身为“全国最美志愿
者”，“沉浸”志愿服务工作
多年，市人大代表、北仑区
红领之家社会服务中心主
任陈军浩深知志愿服务工
作对文明城市建设的重要
性，也深知志愿者们最关心
的是什么。

“如何为全市200多万
志愿者构筑一个更完善的法
治保障”是他作为一名市人
大代表的责任担当。2019
年，他提出“关于修订《宁波
市志愿服务条例》”的议案，
在当年就被列入市人大常委

会立法后评估项目，其间广
泛征集多个群体意见，他又
以人大代表、志愿者、志愿服
务组织代表的身份先后5次
参加座谈会，参与立法。

今年3月1日，《宁波市
志 愿 服 务 条 例》正 式 施
行。“把志愿服务中占比
99%的备案类志愿服务团
队也纳入了条例的适用范
围，为200多万志愿者提供
法治保障，单这一点，宁波
的志愿服务已经走进全国
最前列！”陈军浩感到自豪
和骄傲。

谈全过程民主——

在“代表通道”，市人大代表和大家谈履职、展风采、望未来。记者 张培坚 摄
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